



BULLETIN DE L'INSTITUT FRANÇAIS D'ARCHÉOLOGIE ORIENTALE

en ligne en ligne

BIFAO 81 (1981), p. 215-217

Tadeusz Dzierżykraj-Rogalski

Poursuite des recherches anthropologiques dans l'oasis de Dakhleh (Balat) au cours de la IVe campagne de fouilles (1980) [avec 1 planche].

Conditions d'utilisation

L'utilisation du contenu de ce site est limitée à un usage personnel et non commercial. Toute autre utilisation du site et de son contenu est soumise à une autorisation préalable de l'éditeur (contact AT ifao.egnet.net). Le copyright est conservé par l'éditeur (Ifao).

Conditions of Use

You may use content in this website only for your personal, noncommercial use. Any further use of this website and its content is forbidden, unless you have obtained prior permission from the publisher (contact AT ifao.egnet.net). The copyright is retained by the publisher (Ifao).

Dernières publications

9782724711523	<i>Bulletin de liaison de la céramique égyptienne 34</i>	Sylvie Marchand (éd.)
9782724711400	<i>Islam and Fraternity: Impact and Prospects of the Abu Dhabi Declaration</i>	Emmanuel Pisani (éd.), Michel Younès (éd.), Alessandro Ferrari (éd.)
9782724710922	<i>Athribis X</i>	Sandra Lippert
9782724710939	<i>Bagawat</i>	Gérard Roquet, Victor Ghica
9782724710960	<i>Le décret de Saïs</i>	Anne-Sophie von Bomhard
9782724711547	<i>Le décret de Saïs</i>	Anne-Sophie von Bomhard
9782724710915	<i>Tébtynis VII</i>	Nikos Litinas
9782724711257	<i>Médecine et environnement dans l'Alexandrie médiévale</i>	Jean-Charles Ducène

POURSUITE DES RECHERCHES ANTHROPOLOGIQUES DANS L'OASIS DE DAKHLEH (BALAT) AU COURS DE LA IV^E CAMPAGNE DE FOUILLES (1980)

Tadeusz DZIERŻYKRAY-ROGALSKI

La IV^e campagne de fouilles menée à Balat, dans l'oasis de Dakhleh, de décembre 1979 à mars 1980, a fourni de nombreuses nouvelles découvertes. Les recherches se concentreront, d'une part, dans le mastaba V de la nécropole où fut poursuivi le dégagement de l'infrastructure et dans le mastaba II où, déjà les années précédentes, avait été mis au jour un précieux matériel. Et, d'autre part, dans la ville d'Ain Aseel à quelque 1200 m. à l'est, où fut dégagé un ensemble d'habitations de la fin de l'Ancien Empire.

L'étude anthropologique porta sur l'analyse du matériel osseux issu des fouilles de la nécropole pendant les trois campagnes précédentes, mais aussi sur celui provenant du début de la mise au jour de l'infrastructure du mastaba II. En effet, l'avant-cour de ce mastaba a livré plusieurs sépultures, datant de la fin de l'Ancien Empire ou de la Première Période Intermédiaire, d'après le mobilier qui les accompagnait⁽¹⁾.

MASTABA II. Les sépultures provenant de l'avant-cour du mastaba II étaient intactes, et les squelettes furent retrouvés, le plus souvent, dans un bon état de conservation. Il y avait 10 inhumations, comprenant 5 hommes, 3 femmes et 2 enfants. La plupart reposaient dans une sépulture individuelle pourvue d'un petit mobilier funéraire (vases en terre cuite, jarres, plats, et parfois amulettes en cornaline). La position des squelettes était variable, ne révélant ainsi aucune règle ou aucun rite stricts. Deux inhumations, les numéros 1/80 et 3/80 méritent cependant d'être mentionnées :

Le n° 1/80 comportait un petit cercueil en bois stuqué, gardant des restes de couleur blanche, mesurant 110 cm sur 34 cm et 43 cm de hauteur. A l'intérieur avait été mis le corps d'un homme adulte, le thorax tourné sur le côté gauche et la tête, au cou brisé, rejetée en arrière. Le bras droit reposait contre le flanc droit tandis que le gauche était passé complètement en arrière du dos, lors de l'insertion du corps dans la caisse. Le bassin

⁽¹⁾ Je tiens à remercier ici le Professeur Jean Vercoutter, directeur de l'IFAO, pour avoir facilité ma participation aux travaux sur ce chantier

particulièrement intéressant, ainsi que mes collègues de la mission pour leur aimable aide au cours de mes recherches.

était à plat, les jambes droites, repliées au niveau des genoux, tibias et péronés se trouvant exactement sous les fémurs. Il est clair que le défunt fut tassé de force dans ce cercueil (cf. Pl. LIII, A).

Le n° 3/80 comportait une sorte de litière rectangulaire (en roseau et probablement en bois dont il restait aussi l'empreinte) mesurant 85 cm de long sur 39 cm de large. Sur ce petit espace se trouvait un squelette d'homme adulte, en position fortement contractée. Il reposait sur le dos, les membres penchés vers le côté gauche, la tête rejetée en arrière. Les membres supérieurs étaient pliés aux coudes et les membres inférieurs ramenés contre le thorax et fortement pliés aux genoux. Là aussi on dut donner de force cette position au corps (cf. Pl. LIII, B).

Ce type d'inhumation, à cette époque et dans l'oasis de Dakhleh donnera lieu à des études spéciales. En effet, pourquoi tasser ou ramasser sur eux-mêmes, à ce point, certains défunts, tandis que d'autres sont allongés normalement ? S'agit-il d'un acte rituel ?

Signalons que parmi le petit groupe de squelettes de l'avant-cour, se trouvaient des individus présentant de graves maladies des dents. Il convient aussi de noter la présence, dans ce même secteur, de l'inhumation d'un nouveau-né ou d'un embryon dans une jarre en terre cuite fermée par un bouchon d'argile. C'est là un mode d'enterrement des nourrissons qui se poursuivit fort longtemps en Egypte⁽¹⁾.

Le grand puits de construction du mastaba II situé dans la partie nord de la cour, était « bouché » par une épaisse voûte en brique. Cette voûte avait été traversée par un trou de pillage, dirigé vers les appartements souterrains. La cavité fut utilisée ensuite pour l'enterrement d'une dizaine de personnes. Les squelettes de 4 hommes, 3 femmes et 3 enfants (dont un nourrisson dans une jarre), venant de cette réutilisation feront l'objet d'un article indépendant.

Furent étudiés également, lors de cette IV^e campagne de fouilles, des squelettes provenant de la salle 2 ainsi que des couloirs ouest et sud de la superstructure, explorés en 1978. Ce groupe comprend des squelettes qui, bien que parfois incomplets, reposaient en position anatomique. Un autre groupe de matériel étudié cette année, provenant des couloirs sud et ouest de la superstructure, était constitué par des entassements d'os épars résultats de pillages et de bouleversements. Grâce à l'étude des crânes il fut possible de distinguer 19 hommes, 18 femmes, 3 enfants et un individu dont on n'a pu établir le sexe. Les autres os, en particulier les os longs, furent mesurés séparément. Ces ensevelissements datent

⁽¹⁾ Cf. T. Dzierżykray-Rogalski, « Bones of Newborn Infants from the Church of the Citadel at Faras », *Etudes et Travaux* VII, 1973, pp. 237-243.

sans doute de la Basse Epoque⁽¹⁾, la superstructure du mastaba II ayant été longuement utilisée comme tombe.

MASTABA V. Pendant cette campagne de fouilles, les squelettes de 6 hommes et de 2 femmes provenant du mastaba V purent être étudiés. Ce n'est, bien sûr, qu'une partie du matériel livré par ce mastaba, où fut dégagée la sépulture du Gouverneur de l'oasis Medounefer⁽²⁾.

'AIN ASEEL. Un matériel de travail très précieux fut aussi fourni par les fouilles sur le site urbain d'«Aïn Aseel. Parmi le mobilier furent retrouvées des empreintes digitales (dermatoglyphes) en bon état, bien conservées sur de l'argile. Les échantillons prélevés de ces empreintes de l'Ancien Empire peuvent devenir un élément important pour une voie entièrement nouvelle des recherches anthropologiques dans l'oasis de Dakhleh.

⁽¹⁾ Cf. T. Dzierżykraj-Rogalski, « Rapport sur les recherches anthropologiques menées dans l'Oasis de Dakhleh en 1977 (IFAO-Balat) », *BIFAO* 78, 1978, pp. 141-145; *id., « Recherches anthropologiques menées dans l'Oasis de Dakhleh au cours de la III^e campagne de fouilles à Balat », *BIFAO* 79, 1979, pp. 71-76.

⁽²⁾ Cf. L.L. Giddy et N.C. Grimal, « Rapport préliminaire sur la seconde campagne de fouilles

à Balat (Oasis de Dakhleh), le secteur Nord du Mastaba V », *BIFAO* 79, 1979, pp. 41-50; *M. Valloggia, « Rapport préliminaire sur la deuxième campagne de fouilles du Mastaba V à Balat (Oasis de Dakhleh) », *BIFAO* 79, 1979, pp. 51-62; *T. Dzierżykraj-Rogalski, « Les ossements du gouverneur du Mastaba V de Balat », *BIFAO* 79, 1979, pp. 479-482.



A. — Avant-cour du Mastaba II. Squelette n° 1/80.



B. — Avant-cour du Mastaba II. Squelette n° 3/80.